

Diagonales : Sommes-nous en 1893 ?

27-05-2017

Le 25 février 1893, l'éditorialiste du Figaro écrit : "Nous avons à combler un déficit qui ne paraît pas devoir l'être aisément ; et il va sans dire que le déficit prévu sera, dans la réalité, beaucoup plus profond et plus large. [...] On fera donc un emprunt, pour changer, et un emprunt dissimulé. [...] Mais enfin, avec un budget comme le nôtre, avec des impôts pharamineux comme ceux que nous payons, comment peut-il y avoir déficit ? A première vue, cela trouble ; la réflexion n'apporte guère de lumière, ou plutôt amène à constater, trente fois pour une, que l'Etat se charge de soutenir, subventionner, payer, renter, indemniser, doter et sinécurer une foule de choses et de gens, d'entreprises et d'aventures qu'il devrait méconnaître et même profondément ignorer."

L'année 1893 marque le début de la fin de la Grande Dépression, une période d'apathie économique internationale commencée en 1873 et qui s'achèvera en 1896. D'aucuns se demandent si nous sommes en 1913. L'éditorial du Figaro donne à penser que nous sommes peut-être plutôt en 1893. Heureusement !

Jean-Jacques
Salomon

jjsalomon@oomark.com

